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上海高新技术企业
目前复工率达90%

”놨톶 （记者짲즯 뒢쫦 뢶
） 目前上海高新技术企业复工率

已达 90%，生物医药、集成电路、人工

智能三大领域的高新企业复工率已近

100%?这是昨天举行的上海市新冠肺

炎疫情防控新闻发布会上， 相关部门

发布的信息?

市科委总工程师陆敏表示， 市科

委会同有关部门， 坚持疫情防控与复

工复产并举， 全力支持科技企业恢复

生产? 全市 2155 家科技小巨人企业

（含培育企业）复工率达 96%，全市各

类孵化载体已有 70%左右复工运营?

上海科创办执行副主任彭崧表

示，截至 3 月 5 日，张江高新区“一区

22 园” 高新技术企业复工率达 95%，

规模以上企业复工率达 97%? 其中，

自贸区临港新片区产值在 1 亿元以上

（含 1 亿）的企业，已在 3 月 2 日全部

复工?张江科学城复工的 5252 家企业

中， 规上企业复工率达 99.4%， 产值

3000 万以上的规上企业全部复工?

尤其值得关注的是， 疫情发生以

来，本市一大批科技型企业，聚焦疫情

防控急需的新技术、 新产品， 快速响

应，组织精兵强将，投入研发攻关、产

品生产和防控应用?

据陆敏介绍，之江生物、伯杰医疗

等三家企业快速研发出新冠病毒检测

试剂盒，获得国家首批生产批件，目前

已累计向全国各地提供检测试剂盒

360 多万人份，部分已出口海外；芯超

生物、仁度生物等一批企业，已完成新

一代检测产品的研制工作， 已向国家

药监局递交了申请材料；上药集团、斯

微生物、君实生物、三优生物等企业持

续推进疫苗和抗体药物研发， 目前进

展顺利?

据彭崧介绍，2 月 27 日， 张江科

学城 30 个项目集中签约 、20 个项目

集中开工启动，涉及创新研发平台、集

成电路、生物医药、人工智能、科技金

融等领域 ，50 个项目共投资 364 亿

元? 这批项目将不断完善张江科学城

的创新链、产业链、价值链，推动提升

创新策源功能和优化营商环境?

■上海市第三批医疗队大年初四出征， 148 人， 来自上海 40 家医院，

进驻武汉三院光谷院区， 接手了两个重症病区和一个重症监护室 （ICU），

共 141 张床位， 其中 ICU35 张床位， 整座医院最危重的病人收治于此。

在武汉奋战 38 个日夜， 这支医疗队已救治 300 多名病人， 治愈出院患者

逾 150 例

”놨톶 （通讯员믆쾼 훜냮퇥 记者

쳆컅병） 自新冠肺炎疫情防控阻击战打

响以来， 上海广大医务工作者不仅战斗

在疫情防控一线，全力救治病人，还积极

响应号召，自愿无偿献血? 自 2 月 21 日

以来，26 家市级医院的 798 位医护人员

自愿无偿献血? 昨天，瑞金医院 60 位医

务人员又前往市血液中心， 以实际行动

传递医者仁心?

“这些天，我们医院的手术逐渐开

始恢复了，用血量也逐渐上升，我得先

带头? ”与血液制品打了 30 年交道的

瑞金医院输血科副主任邹纬主动报

名? “疫情当前，很多同事都奋战在抗

击疫情第一线?虽然我们在后方，也想

通过献血作贡献?”这已经是胸外科主

任李鹤成第四次献血了， 而他的学生

杨溯、李成强也追随老师的步伐，分别

来第七次、第五次献血?

瑞金医院党委委员、 血液科主任医

师赵维莅表示： “这次献血是为自身的

职业作贡献， 马上就是三八妇女节， 我

也想用这种方式留下纪念?” 著名微创

外科专家、 瑞金医院普外科主任郑民华

教授已经献过三次血， 此次他又积极报

名 ， 可惜因刚超龄未能如愿 ， 他的学

生、 微创外科副主任医师马君俊和韩国

留学博士生洪希周成功报名， 帮助老师

完成心愿? 普外科主任医师邱伟华已多

次请愿去武汉一线， 这次希望通过献血

来实现心愿? 此外， 施咏梅、 赵艳等专

家主任和职能部门负责人也都纷纷带头

报名?

瑞金医院副院长邱力萍表示， 疫情

期间， 每一位医务人员都知道血液对于

治病救人的重要性， 希望通过献血这种

方式，让爱传递?

3 月 4 日， 来自瑞金临床医学院的

42 名医学生也用无偿献血这一特殊方

式表达对前线医护人员的敬意?当天，就

连送医学生们去献血的驾驶班司机陈力

俊也被感动，当即撸袖加入献血队伍?他

说，那一天是他的生日，作为一名年轻的

“老”党员，他用这样的方式给自己送了

一份特殊的生日礼物?

救治措施每天优化
但还不能谈松口气

쫐릫컀볒———

昨天上午， 市公共卫生临床中心

又有3例新冠肺炎痊愈患者，踏上了回

家和亲人团聚之路?至此，上海新冠肺

炎患者出院总人数达到306例，尚有33

例在院治疗? “看着住院患者渐渐变

少，我心里特别高兴? 但是，现在还不

是松口气的时候?”市公卫中心医务部

主任、 感染与免疫科主任医师沈银忠

表示，重症、危重症患者的救治仍旧十

分复杂，特别是危重症患者，治疗如同

“走钢丝”，“我们不言弃、不放弃，尽全

力让这些危重症患者转危为安， 是所

有人的期盼”?

和出院患者挥手告别，目送患者出

院和家人团聚，现在几乎成了沈银忠每

天的“必修课”? 对他而言，告别的那一

刻，“无比快乐”， 因为见证了自己和全

院同仁的努力收到成效? “病人出院前

一晚上，我都会拿着他们的病历反复细

看? 病人出院时的轻松和喜悦，就如同

深隧里的一道曙光，给我希望? ”

早在第一批患者出院之时， 沈银

忠就特别关注上海的出院管理规定?

多位救治专家组成员向记者透露，除

了“上海方案”中“六大标准”，有些患

者在出院前还需接受“视频审核”———

一位患者虽然化验指标符合了，但由

于视频中走路摇摇晃晃， 专家组探讨

之后决定暂缓出院? “这是我们救治

过程中一以贯之的 ‘以人为本 ’ 理

念? 出院不仅要看严格的化验指标，

还要看患者的精气神， 看 ‘人’ 的整

体恢复?” 沈银忠透露， 在患者的诊

疗过程中， 也已加入病人功能全方位

恢复的内容? 特别是对重症、 危重症

患者而言， 他们除了肺功能受损外，

全身多个系统的功能可能都会下降?

住院期间， 医护人员会指导患者进行

专业的康复训练， 为他们回家后的康

复做好准备? 他说： “准备得越好，

他们身体再出问题的可能性越低， 迎

接新生活的速度越快?”

据介绍， 目前在公卫中心治疗的

患者中，仍有 8 例病情危重? “针对任

何一个疾病， 医护人员都会不断优化

诊疗方案，将病死率降到最低?新冠肺

炎危重症比例维持在较低水平， 但提

高这部分患者的救治成功率至关重

要?随着时间的推移，我们的经验愈加

丰富，诊疗方案也会愈加成熟? ”沈银

忠同时表示，“危重症患者救治措施的

优化，永远在路上?我们会根据情况探

索更多新的治疗手段， 但目前尚不存

在使用某种‘特效新方法’后危重症患

者马上就转危为安的可能? 我们每天

都在努力， 永远不会停下优化方案的

脚步? ”

“现在还不到谈松口气的时候?”沈

银忠说，“病人数量减少，我们的救治标

准不会降低? 即便全部患者出院了，作

为感染科临床大夫， 我们还要抓紧总

结、提高、培训，永远不会放松警惕? ”

动动手指就能在线复诊开药
”놨톶 （记者떥펱컄） 3 月 5 日

起， 普陀区长风社区卫生服务中心和

长征镇社区卫生服务中心 “互联网社

区诊疗服务功能” 正式在 “健康云 ”

平台上线? 这是上海首批开通 “互联

网社区诊疗服务” 的两家社区卫生服

务中心?

疫情防控阶段， 对于一些慢性病

患者而言， 出行的不便给每月定期配

药造成一定困难 ? 为此 ， 普陀区积

极鼓励各社区卫生服务中心创新服

务模式 ， 推进互联网诊疗服务 ， 发

挥 “健康云 ” 服务优势 ， 推出便民

惠民举措?

据悉， 与这两家社区卫生服务中

心签约的居民， 只需在家打开 “健康

云” App 的互联网社区频道， 点击进

入所签约的社区卫生中心， 就能在线

与医生沟通， 完成复诊开药， 并享受

送药到家服务?

■本报首席记者 쳆컅병

■本报记者 헔헷쓏

”놨톶 （记者쳆컅병 ） 上海有

八家社区卫生服务中心 ， 已经开通

“互联网社区诊疗服务 ” ? 据了解 ，

签约居民通过 “健康云”， 只需要简

单几步 ， 即可轻松实现足不出户

“云” 上复诊、 “零接触” 药品到家

等服务?

据悉 ， 首批正式上线单位有 2

家 ， 分别是 ： 普陀区长风街道长风

社区卫生服务中心 、 普陀区长征镇

社区卫生服务中心； 首批试点单位 6

家 ， 分别是 ： 黄浦区南京东路街道

社区卫生服务中心 、 虹口区北外滩

街道社区卫生服务中心 、 嘉定区南

翔镇社区卫生服务中心 、 嘉定区安

亭镇社区卫生服务中心 、 杨浦区四平

社区卫生服务中心 、 杨浦区延吉社区

卫生服务中心?

新冠肺炎疫情以来 ， 为配合做好

疫情防控工作 ， 广大居民听从防疫指

导 “深居简出”? 对一些慢性病患者而

言， 现实状况显得有些不便 ： 虽明知

现阶段减少在医疗机构的暴露时间 、

降低交叉感染几率的重要性 ， 但出

于病情需要 ， 有时仍不得不承受着风

险及巨大的心理压力 ， 出门去社区

配药 ?

为贯彻国家与上海市关于 “互联

网+医疗健康” 的整体要求， 响应上海

市卫生健康委 《关于进一步做好新冠肺

炎疫情防控期间家庭医生签约服务的通

知》 的文件要求， 鼓励各社区卫生服务

中心创新服务模式推行互联网诊疗服

务， 发挥 “健康云” 统一门户的服务优

势， 积极深化便民惠民举措， “互联网

社区诊疗服务” 应运而生?

随着上海八家单位开通 “互联网社

区诊疗服务”， 记者获悉， 普陀和黄浦

区目前正同步推进区内更多的社区卫生

服务中心开展互联网社区建设， 力争尽

快实现全区覆盖?

需要提醒居民的是 ， 此项服务尚

未开通医保功能 ， 现属于自费项目 ，

后续将开通医保功能 ； 需签约家庭

医生后才可使用相关服务 ?

最美跪姿
右上图：上海医疗队队员与当天最后一名治愈出院患者合影。

上图：上海医生余跃天采用“跪姿”引流置管操作，这一跪就是

整整 10 分钟。 （뻹쫜럃헟릩춼）

奋战38个日日夜夜，治愈逾150例患者
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“19 楼 8 病区， 今天正式关闭！”

昨天， 这条回荡在武汉第三医院里的

广播 ， 令许多上海医疗队队员欣喜

不已?

上海市第三批支援湖北医疗队队

长、 瑞金医院副院长陈尔真兴奋地告

诉记者 ： 经过 38 天和武汉第三医院

光谷院区同道并肩作战， 病人数正逐

渐减少， 所以大家决定： 把两个重症

病区合并成一个重症病区， 继续保留

重症监护室， 集中力量救治继续在院

治疗的重症病人！

昨天上午， 病人的搬迁和转运就

顺利完成， 上海医疗队管理的床位数

从 141 张减到 85 张 ， 其中重症病房

50 张， 重症监护室 （ICU） 35 张?

关闭病区
送走当天最后一名

治愈患者

上海市第三批医疗队大年初四出

征， 148 人， 来自上海 40 家医院， 进

驻武汉三院光谷院区， 接手了两个重

症病区和一个 ICU， 共 141 张床位 ，

其中 ICU35 张床位， 这意味着整座医

院最危重的病人收治于此?

在武汉奋战 38 个日夜 ， 截至记

者发稿时， 这支医疗队已救治 300 多

名病人， 治愈出院患者逾 150 例， 而

随着出院人数大于入院人数， 病床逐

渐空了出来? 尤其是近日， 平均每天

接收其他医院转来的重症病人约在 5

名， 虽然情况都较危重， 但是数量明

显下降， 医疗队决定： 合并病区， 集

中 “优势兵力” 救治！

病区的关闭让所有医疗队员都觉

得好开心， 大家还欢送了当天最后一

名治愈出院患者 ? 这位 70 岁的女患

者， 退休前也是一名医务人员， 在武

汉三院经过 21 天治疗 ， 从入院时氧

饱和度只有 85%的重症情况， 到逐渐

好转 、 痊愈 ， 目前 CT 显示炎症已吸

收， 两次核酸检测呈阴性? 老人对上

海医疗队有着道不尽的感谢， 出院后

她将前往社区隔离处进行 14 天的观

察隔离?

最美跪姿
病人危在旦夕，上海

医生“为爱屈膝”

“目前取得的是抗疫战阶段胜

利， 我们将继续全力以赴提高救治成

功率 ， 坚决打赢疫情防控歼灭战 ? ”

陈尔真告诉记者， 患者少了， 但留下

的都是病情较重、 一时半会儿还难以

出院的重症乃至危重症患者?

3 月 4 日， 武汉三院重症病区就

出现惊险一幕 ? 一名 44 岁新冠肺炎

患者原先就患有慢性支气管炎、 肺大

疱等， 他的病情不断恶化， 这天突发

胸闷气促， 呼吸困难? 经检查 ， 患者

出现了自发性气胸 ， 导致被病毒侵

袭的右肺压缩了一半有余 ， 生命危

在旦夕?

危急时刻， 上海第三批支援湖北

医疗队队员、 仁济医院重症医学专业

副主任医师余跃天当即决定采用 “跪

姿” 引流置管操作， 这一跪就是整整

10 分钟 ， 他从患者胸腔中缓慢抽出

500 毫升气体?

置管操作完成， 余跃天的衣服已

被汗水浸透 ? 而患者的呼吸逐渐顺

畅， 说： “就像压在胸口的大石头终

于被搬走了一样舒畅 ? ” 一小时后 ，

患者的氧饱和度缓慢升至 98%， 且胸

闷气急症状显著缓解?

在这场没有硝烟的战 “疫 ” 里 ，

医者心中只有一个目标： 奋力挽救每

一个生命? 这一幕 “为爱屈膝” 的画

面被上海市第一人民医院王瑞兰医生

抓拍下来， 陈尔真在朋友圈发出这张

照片后， 很快被转发、 刷屏? 很多人

说， 这是对生命的敬佑， 更是白衣战

士心怀的大爱?

绝不松懈
最后的仗可能是最

难打的仗

与新冠病毒鏖战 “满月 ”， 全国

新冠肺炎诊疗方案已更新到第七版 ，

对早期驰援武汉的医生来说， 他们更

明白其中的不易?

陈尔真说， 医疗队从一开始就特

别注重建设包括炎症因子风暴预警体

系在内的危重症预警机制 ， 积极评

估， 提前识别， 早期干预， 努力减少

病情发展对器官的打击， 比如利用有

效氧疗手段避免缺氧， 减少因菌群失

调而产生的菌群移位 ， 当发生炎症

因子风暴后及时通过血液净化等手

段清除炎症介质等?

在武汉三院， 他们还提出 “尽早

康复” 理念， 将康复治疗关口前移到

重症监护室， 针对患者不同病期总结

编排了一套由卧位—坐位—立位的呼

吸操， “我们发现将肺康复理念融入

救治过程 ， 而不是在救治完成后再

做 ， 更有助于机体各方面功能恢复 ，

这样才能尽早真正回归社会”?

更让陈尔真欣慰的是， 他们最早

成立的心理干预小组如今已服务于全

院患者、 家属乃至医护， 长宁区精神

卫生中心的四名医护人员负责日常工

作， 目前日均心理咨询时长约 300 分

钟， 日均服务 20 多人次?

上海这支医疗队尽管只 “包干 ”

两个重症病区和一个重症监护室， 但

他们建立的院感制度、 督查制度、 质

控制度等全流程管理制度不仅推广到

全院， 还被 “照搬” 到武汉三院的首

义院区?

这是因为医生们都很清楚， 面对

一个传染性很强的新病毒， 个别环节

做到优秀是不够的， 需要每一个细节

都做到极致? 一切流程说到底服务于

一条———生命?

作为上海市第三批医疗队临时党

总支书记， 陈尔真还感到很欣慰的一

点 ， 就是 148 人的队伍里有党员 64

人， 这支特别有战斗力的集体， 还有

35 人在武汉期间写下了入党申请书 ?

“大家都很不容易 ， 来武汉前 ， 我们

甚至彼此都不认识， 而我们为了同一

个目标———挽救生命 ， 来到了这里 ，

共同克服了很多困难 ?” 陈尔真说 ，

眼看着病人少了 ， 但他的神经绷得

更紧了 ， “最后的仗可能是最难打

的仗 ， 不到疫情结束那一刻 ， 我们

不会放松 ? 我要带着所有人平平安

安地回家！”


